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EDITORIAL

CAROS LEITORES,  

Pois chegamos ao fim de 
2023. Quem foi cumprin-
do os objetivos durante 
este ano pode fazer o ba-
lanço pois agora dificil-
mente os cumprirá porque 
o novo ano já está á vista.

Todo o mundo vai fes-
tejar a passagem de ano e 
vamos todos esquecer as 
guerras no mundo e es-
perar estar longe das mes-
mas!...

Por cá não poderíamos 
deixar de festejar este fim 
de ano e receber o novo 

com muita festa, alegria e 
sempre com a esperança de 
que o futuro será melhor.

Todos estamos convida-
dos e  existem festas para 
todos os gostos no nosso 
concelho e nos concelhos  
limítrofes, quase que pode-
ríamos propor um roteiro e  
seria até interessante que no 
futuro isso acontecesse.

Os acidentes nesta época 
do ano também sucedem a 
um ritmo impressionante e 
as pessoas devem ter calma 
pois todos temos de chegar 

com segurança.
A Associação de Futebol 

do Distrito do Porto con-
tinua a brindar-nos com 
o seu torneio de Natal in-
ter-associações e na des-
coberta de novos valores 
jovens.

Bem hajam a todos e até 
ao ano...

O diretor, 

José Gomes Alves  
(radioondaviva@sapo.pt)
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DESTAQUE

Carlos Guedes tomou 
posse, no início da pas-
sada semana, como novo 
comandante da Escola 
dos Serviços. O coronel 
de administração militar 
sucede, assim, a Coelho 
dos Santos que liderou o 
quartel de Beiriz nos úl-
timos dois anos.

Carlos Guedes ficará 
pelo menos um ano à 
frente da Escola dos Ser-
viços, num quartel que 
conhece bem e onde já 
foi segundo comandante. 
O militar, natural de La-
mego, adotou há 25 anos 
a Póvoa de Varzim para 
viver e já se sente um po-
veiro, tendo afirmado es-
tar a cumprir um sonho 
no dia em que foi oficial-
mente empossado. 

Carlos Guedes admitiu 
que a principal dificulda-
de que terá pela frente é 
o atual grande problema 
que se verifica em todos 
os quartéis, a falta de 
pessoal, mas confia que 
vai ser plenamente su-
cedido nesta missão. O 

ESCOLA DOS SERVIÇOS PASSA A TER 
CARLOS GUEDES COMO COMANDANTE

Pub

coronel de administração 
militar garantiu também 
que a estreita relação com 
a autarquia, com o con-
celho e com os poveiros é 
para continuar.

O tenente-general Boga 

Ribeiro, que presidiu à 
cerimónia, agradeceu a 
Coelho dos Santos o tra-
balho desenvolvido e a 
Carlos Guedes desejou 
muito sucesso, lembran-
do que o cargo é um re-

conhecimento das suas 
competências militares. 
No evento estiveram 
representadas as princi-
pais entiddes políticas, 
religiosas e civis do con-
celho.
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PÓVOA DE VARZIM

Janeiro vai trazer alte-
rações na rede da Unir na 
Póvoa de Varzim. O pre-
sidente da Câmara, Aires 
Pereira, revelou que já 
foram identificadas várias 
situações na nova rede 
de autocarros da Área 
Metropolitana do Porto 
(AMP), que estão agora a 
ser corrigidas durante as 
férias escolares do Natal. 
Um dos casos prende-se 
com a carreira Póvoa de 
Varzim-Hospital de S. 
João (Porto), cuja viagem, 
que demorava uma hora, 
passou a demorar o dobro 
do tempo, isto porque o 
percurso passou a fazer-se 
pelo interior de Matosi-
nhos (Padrão de Moreira, 
Leça do Balio, Padrão da 
Légua e Montes Burgos), 
numa zona já servida pela 
STCP. Agora, vai voltar ao 
percurso original já a par-
tir do próximo dia 2, pri-
meira terça-feira do novo 
ano.

O edil considera, no 
entanto, que o arranque 
da nova rede na Póvoa 
até têm corrido “de forma 
muito razoável”. Aires Pe-
reira admitiu, todavia, que 
é preciso divulgar as no-
vidades e deu um exem-
plo: à noite os autocarros 

REDE UNIR COM ALTERAÇÕES JÁ A 2 DE JANEIRO
de dezembro, a autarquia 
assegura que poveiros e vi-
sitantes terão um ambiente 
de diversão única com ani-
madores, atuações musicais 
e espetáculo de fogo de arti-
fício à meia-noite. Quinteto 
Boémio e Swing Brasil são 
as bandas convidadas com o 
intuito de levar os presentes 
numa viagem musical des-
de o Rock and Roll dos anos 
60, ao Pop e ritmos quentes 
do Brasil. A festa vai pro-
longar-se pela madrugada 
com o DJ João Duque a to-
mar conta do palco, assegu-
rando que será a dançar que 
serão vividas as primeiras 
horas de 2024 na Póvoa de 
Varzim. Como é hábito, a 
entrada é gratuita na tenda 
gigante que está a começar 
a ser montada no jardim ao 
lado da Fortaleza.

CÂMARA LEVOU 
PRESENTES ÀS 
CRIANÇAS DAS 
INSTITUIÇÕES

Cumprindo uma tradição 
com mais de uma década, o 
presidente da Câmara Mu-
nicipal da Póvoa visitou as 
crianças e jovens carencia-
dos das instituições sociais 
do concelho. Aires Pereira 
e alguns membros do exe-

cutivo foram ao Instituto 
Maria da Paz Varzim, Ins-
tituto Madre Matilde e à 
Casa do Regaço para pro-
porcionar um momento 
especial àqueles que mais 
precisam de redobrado 
carinho, atenção e afeto da 
comunidade local.

Recebidos com as tradi-
cionais canções de Natal, 
os membros do executivo 
foram entregar lembran-
ças aos mais novos, mas 
também aos colaborado-
res destas três instituições 
particulares de solidarie-
dade social. Para todas as 
crianças, o Natal é tempo, 
também, de ansiar por um 
presente. E se algumas têm 
como certa a chegada do 
Pai Natal, muitas outras 
não têm a oportunidade 
de viver esta quadra da 
forma mais feliz. Aires Pe-
reira sublinhou, assim, a 
importância de “estar pre-
sente e não só dar presen-
tes”, nesta quadra festiva e 
em todos os momentos de 
vida.

circulam sempre vazios e o 
presidente não tem dúvidas 
que muita gente não sabe 
sequer que a rede funciona 
até à meia noite. Já quanto 
aos horários, concorda que 
é preciso informação mais 
clara e, sobretudo, ter ho-
rários afixados em todas as 
paragens.

João Trocado, do PS, con-
sidera inaceitável que, qua-
tro semanas depois do iní-
cio da operação, ainda não 
haja horários afixados nas 
paragens e disse isso mesmo 
a Aires Pereira na reunião 
do executivo. O socialista 
diz que a autarquia, embora 
não seja sua responsabili-
dade, tem que ter um papel 
muito mais ativo neste pro-

cesso, a bem dos poveiros.
Entretanto, a Unir revelou 

que no Lote 3, que integra 
os concelhos da Póvoa de 
Varzim e de Vila do Conde, 
não serão realizados quais-
quer horários no dia 1 de Ja-
neiro e no dia 31 de Dezem-
bro o serviço de transporte 
terminará às 18h.

PROGRAMA 
DO RÉVEILLON 
PROMETE 
MUITA ANIMAÇÃO

O Município da Póvoa 
de Varzim preparou tradi-
cional festa de passagem 
de ano que vai organizar 
em frente ao Casino. A 
partir das 22h30 do dia 31 

Pub
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O Executivo da Póvoa 
de Varzim aprovou, por 
unanimidade, a suspen-
são parcial do Plano Di-
retor Municipal a fim de 
permitir à Lipor construir 
um Centro de Excelência 
de Resíduos em Laundos. 
Aires Pereira explicou que 
no local – entre o Parque 
Industrial de Laundos e o 
aeródromo, para onde che-
gou a estar prevista a cons-
trução de um aterro da Li-
por – ficará um novo pólo 
industrial para empresas 
nas áreas da economia cir-
cular e da sustentabilidade 
ambiental, sendo o objeti-
vo ali criar um novo clus-
ter no concelho. 

O edil diz que será um 
equipamento de grande 
relevância nacional e inter-
nacional e permitirá criar 
novos postos de trabalho, 
fornecendo à Póvoa de 
Varzim um “centro de ex-
celência para as economias 
do século XXI e XXII. O 
terreno tem 60 hectares 
e terá 450 mil m2 de área 
coberta. A ideia é agora 
candidatar a obra a fundos 
do Plano de Recuperação 
e Resiliência (PRR) e ir 
avançando, já a partir de 
janeiro, com a execução do 

NOVO ANO VAI TRAZER CRIAÇÃO DE
CENTRO DE EXCELÊNCIA DE RESÍDUOS

projeto.
João Trocado, do PS, tinha 

algumas dúvidas, nomeada-
mente quanto à aquisição 
de terrenos. Esclarecida a 
questão – todos foram com-
prados por via negocial, sem 
recurso a expropriações -, os 
socialistas votaram a favor.

Em linha com essas preo-
cupações numa economia 
mais sustentável, foi apro-
vado, igualmente, um acor-
do de colaboração com a 
‘The Life Terra Foundation’ 
para o uso de um conjunto 
de terrenos do Município 
para plantação de árvores 
autóctones, que irá permitir 
a concretização do projeto 
‘Bosques pelo Clima’, criado 
no âmbito de uma parceria 
entre a autarquia e o Centro 
de Clima.

CENTRO DO CLIMA 
APONTADO COMO 
EXEMPLO NA UE

O Comité das Regiões 
Europeu colocou a Póvoa 
de Varzim em foco devido 
à recente criação do Cen-
tro do Clima. Através do 
Grupo do Partido Popular 
Europeu, do qual Aires Pe-
reira é membro efetivo, a 
entidade tem vindo a des-
tacar cidades dos 27 Esta-
dos-membros cujas políti-
cas ambientais se assumem 
como referência.

A Póvoa de Varzim foi 
mesmo escolhida para fi-
gurar numa iniciativa pro-
mocional pelo exemplo, no 
seio da União Europeia, ao 
nível da redução das emis-
sões de gases de estufa e 

no combate às alterações 
climáticas. No vídeo que dá 
a conhecer o trabalho que 
está a ser feito, o edil Aires 
Pereira expressou o orgulho 
por ver o concelho “assu-
mir a liderança por um ca-
minho verde, sustentável e 
ambicioso em Portugal”.

Recorde-se que, entre os 
compromissos do Centro 
do Clima, estão a promo-
ção de projetos estratégi-
cos para a recuperação da 
biodiversidade, recursos 
hídricos, florestas e solos e 
para o fomento do uso das 
energias renováveis. Com 
autonomia, equipa própria, 
instalações próprias, base 
científica e foco na ação e 
não no discurso, o Centro 
do Clima investe no sa-
ber-fazer e na alteração do 

quadro de consciência 
da comunidade, através 
do aumento da formação 
das equipas técnicas da 
autarquia que participam 
na avaliação dos projetos 
municipais. 

NOVE LOJAS E 
UM QUIOSQUE 
ESPERAM 
NOVOS DONOS

Estão abertas, até às 15h 
do dia 5 de janeiro, as can-
didaturas para a ocupação 
de oito lojas interiores e 
uma exterior no Merca-
do Municipal e ainda do 
quiosque do Mercado. Os 
empresários interessados 
em explorar estes espaços 
devem apresentar candi-
datura, dentro do prazo, 
na secção de expediente 
geral da Câmara da Póvoa 
de Varzim ou remeter pelo 
correio sob registo e com 
aviso de receção ou por 
correio eletrónico para 
o endereço mercadomu-
nicipal@cm-pvarzim.pt. 
Todos os esclarecimentos 
podem ser pedidos até 
ao dia 21 de dezembro e 
a informação detalhada 
está disponível no site da 
autarquia.

PÓVOA DE VARZIM

Pub
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SOCIEDADE

TOMÁS GOMES PREMIADO NO CONCERTO 
DE GALA DA BANDA MUSICAL DA PÓVOA

A 24.ª edição do Con-
curso “Delícia de Raba-
nada”, realizada no Posto 
de Turismo, teve um ven-
cedor inédito. Concorre-
ram 17 estabelecimentos 
poveiros e no final o júri 
entregou a vitória à Pas-
telaria Póvoa Doce, cujos 
proprietários não escon-
deram o orgulho pelo pré-
mio. Na segunda posição 

A RABANADA CONTINUA A DELICIAR

A Banda Musical da 
Póvoa de Varzim voltou 
a oferecer à população 
um Concerto de Gala. 

O Cine-Teatro Garrett 
recebeu a nona edição do 
evento que teve lotação 
esgotada e a presença do 
edil Aires Pereira. No es-
petáculo participaram 70 
elementos da associação 

presidida por Paulo Sousa, 
sobretudo jovens ligados à 
Escola de Música da Póvoa 
de Varzim, celebrando 159 
anos de história da música 
filarmónica no concelho. 

O momento foi aprovei-
tado para distinguir Tomás 
Gomes, que toca trombo-
ne, com o Prémio Antó-
nio Lopes da Conceição, 

ficou um antigo vencedor, 
o  Café Pérola do Mercado, 
enquanto a terceira posição 
foi para a Padaria S. Do-
mingos. O Prémio do Pú-
blico foi, este ano, atribuído 
à Padaria Independente.

A iniciativa promovida 
pelo Município da Póvoa 
de Varzim visa eleger, na 
época natalícia, a melhor 
rabanada poveira, contri-

CERTIFICADO CAMINHO QUE PASSA 
POR LOCAIS EMBLEMÁTICOS

Está oficialmente cer-
tificado o Caminho Por-
tuguês Central Porto e 
Norte para Santiago de 
Compostela. Este atraves-
sa 13 municípios e tem 
uma extensão de 177,8 
quilómetros. 

A portaria hoje publica-
da em Diário da Repúbli-

ca destaca a “importância 
patrimonial, histórica e cul-
tural” do trajeto, o quinto a 
ser certificado pelo Gover-
no, um deles o Caminho 
Português da Costa. 

O itinerário agora reco-
nhecido passa, por exem-
plo, por Vila do Conde, 
Póvoa de Varzim e Barce-

los. Neste caminho passa-se 
por locais emblemáticos da 
região, como a Colegiada 
de Barcelos, o Mosteiro de 
São Simão da Junqueira ou 
a Igreja Românica de S. Pe-
dro de Rates, entre outros 
motivos de interesse, como 
a lenda do Galo de Barce-
los.

buindo para a promoção 
desta iguaria local. Como é 
tradição, também decorreu 
um sorteio entre as Institui-
ções Particulares de Solida-
riedade Social do concelho, 
tendo calhado ao Centro 
Social e Paroquial de Ter-
roso a felicidade de receber 
a totalidade da da verba ar-
recadada com a venda das 
rabanadas do concurso.

Pub

que reconhece o Músico 
do Ano 2023 e homena-
geia a principal figura da 
história da Banda Musi-
cal da Póvoa de Varzim. 

O premiado tem for-
mação na Escola Su-
perior de Música e Ar-
tes do Espetáculo e 
passagem pela Academia 
Gustav Mahler em Itália.
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SOCIEDADE

O quartel dos Bombei-
ros Voluntários da Póvoa 
de Varzim tem, até ao 
próximo dia 6 de Janeiro, 
mais um motivo de atra-
ção: um presépio com 40 
metros quadrados, com 
centenas de figuras e mo-
numentos poveiros, entre 
os quais a Esplanada do 
Carvalhido, a avenida dos 
Banhos, o Cego do Maio, 
o S. Pedro e os seis pares 
das rusgas, a Câmara, o 
escadório de Laundos 
ou o próprio quartel dos 
bombeiros.

A associação tem convi-
dado todos a conhecerem 
este presépio original e 
aproveitarem para co-
nhecer melhor os solda-
dos da paz que servem o 
concelho. O espaço pode 
ser visitado de segunda a 
sexta-feira, entre as 18h e 
as 22h, aos sábados e do-
mingos, das 16h às 23h.

O presépio da corpora-
ção poveira faz parte de 
um roteiro de quatro de-

BOMBEIROS MOSTRAM PRESÉPIO ORIGINAL

zenas de presépios espalha-
dos pelas 12 freguesias. Na 
cidade, podem ser também 
visitados os presépios das 
igrejas Matriz, Lapa, S. José 
Ribamar, Senhora do Des-
terro e o da sede dos Leões 

da Lapa.
Nas freguesias, em Agu-

çadoura há presépio na 
igreja paroquial, no ATL 
da Junta, na escola da Bou-
cinha, na rotunda de San-
to André e no café Brick. 

Depois, há presépios em 
Amorim (igreja), Argi-
vai (adro da igreja e Largo 
Conde Calheiros), Aver-o-
-Mar (igreja), Balasar (Lu-
gar das Fontainhas, adro 
da Igreja, rua do Caminho 

Largo e Lugar de Casal), 
Estela (sede da Junta e 
igreja). Laundos (15 pre-
sépios em vários locais da 
freguesia), Navais (igre-
ja), Rates (Igreja Români-
ca), Terroso (igreja).

Pub
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FREGUESIAS

ABADE DE NAVAIS 
RECORDADO EM LIVRO

O salão nobre dos Paços 
do Concelho encheu-se, 
na passada semana, para a 
apresentação do livro “Bem 
servir a Póvoa - Manuel 
Ribeiro de Castro”. A obra 
foi coordenada por Manuel 
Fernando Faria Souto, ten-
do sido publicada a propó-
sito das comemorações do 
centenário do falecimento 
do Abade Ribeiro de Castro, 
que fi cou conhecido como 
Abade de Navais e foi vice-
-presidente da Câmara Mu-
nicipal da Póvoa de Varzim. 
O evento contou com a pre-
sença do edil Aires Pereira e 
do vice Luís Diamantino. 

O livro recorda uma no-
bre fi gura da Póvoa de Var-
zim através da incorporação 
do enquadramento históri-

co, das memórias familia-
res e dos textos publicados 
na imprensa local, nos do-
cumentos camarários, nas 
atas e na correspondência 
ofi cial. 

O presidente da Câmara 
recordou a ação do Padre 
Manuel Ribeiro de Castro 
“nos campos político e reli-
gioso”, num “percurso cujas 
(reais ou aparentes) con-
tradições superadas e jus-
tifi cadas por um norteador 
propósito de «bem servir a 

Terroso despediu-se 
com tristeza de Manuel 
Ferreira Lopes Pinheiro. O 
ex-presidente da junta de 
freguesia faleceu no pas-
sado dia 15 e foi a enterrar 
no cemitério local peran-
te uma multidão que fez 
questão de dizer um últi-
mo adeus a um cidadão 
reconhecido pelo papel 
que desempenhou em prol 
da comunidade terrosen-
se. Manuel Pinheiro fale-
ceu com 79 anos de idade 
e uns dias depois mereceu 
a aprovação, por unanimi-
dade, de um voto do “mais 
profundo pesar” pelo exe-
cutivo municipal liderado 
por Aires Pereira, que fez 
questão de prestar e de 

MORTE DE 
EX-AUTARCA 
MANUEL PINHEIRO 
DEIXOU TERROSO 
MAIS POBRE

“reconhecimento por uma 
pessoa que pautou a sua 
participação pública por 
uma grande cordialidade e 
disponibilidade”.

Póvoa de Varzim», que foi 
seu lema de conduta, quer 
enquanto cidadão, quer en-
quanto político”.

Para Aires Pereira esta 
obra refl ete um “legado éti-
co pertinentemente atual” 
e, 100 anos volvidos, essa 
“similitude é algo que nos 
deve fazer pensar”, numa 
altura em que continuamos 
a abordar muitos dos mes-
mos assuntos retratados no 
livro, como por exemplo, “a 
desagregação de freguesias”.

A União das Freguesias
Aver-o-Mar, Amorim e Terroso

deseja  Boas Festas 
a toda a população

Carlos Alberto Maçães Gondar
Presidente da União das Freguesias  Aver-o-Mar, Amorim e Terroso

Pub
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FREGUESIAS

OCUPAÇÃO
DE LOJAS

Ã

CANDIDATURAS ATÉ 5 DE JANEIRO 2024
ABERTURA DE CONCURSO PÚBLICO

WWW.CM-PVARZIM.PT
SABER MAIS EM:
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OCORRÊNCIAS

A Polícia Judiciária de-
teve em Vila do Conde um 
homem suspeito de abuso 
sexual de menor depen-
dente. O pescador, de 40 
anos, terá abusado sexual-
mente da enteada entre 
2013 e 2015. Em comuni-
cado, a PJ informa que o 
suspeito se aproveitou “do 
facto de viver em união 
de facto com a mãe da ví-
tima” para levar a “cabo 
atos sexuais de relevo com 
a menor no período entre 
os 13 e os 15 anos de idade 
desta”. Por medo, a vítima, 
“atualmente com 23 anos, 
manteve-se em silêncio 
relativamente à situação 

PESCADOR SUSPEITO DE ABUSAR DE ENTEADA
duziram à detenção do ar-
guido”, já “reincidente nesta 
prática criminosa”.

CASAL DETIDO 
POR ROUBO E
AMEAÇAS AGRAVADAS

Um homem e uma mu-
lher, de 31 e 16 anos, foram 
detidos por diversos crimes 
de roubo e ameaças agrava-
das, na Póvoa de Varzim. 
Em comunicado, a GNR 
explica que as detenções 
aconteceram “na sequência 
de uma investigação por 
crimes de roubo e amea-
ças com recurso a armas 
de fogo e armas brancas, 

abusiva, acabando agora 
por revelá-la à progenitora”. 
Reportados os factos à PJ, 
as diligências de investiga-
ção “permitiram recolher 
fortes indícios de prova da 
sua prática bem como da 
respetiva autoria, que con-

BERNARDO FOI O 
BEBÉ NATAL DO 
HOSPITAL POVEIRO

Chama-se Bernardo e 
nasceu às 2h36 da madru-
gada da passada segunda-
-feira no Centro Hospita-
lar da Póvoa de Varzim/
Vila do Conde. É, este ano, 
o bebé Natal e nasceu de 
cesariana com 3 quilos e 
890 gramas e 51 centíme-
tros. Os pais, Marcella e 
Nikolas, residem no Porto 
e confessaram a  dupla fe-
licidade pelo nascimento 
do filho e pelo facto de ter 
sido precisamente no dia 
de Natal.

que durava há cerca de dois 
meses”. Os militares deram 
cumprimento a três man-
dados de busca domiciliá-
ria e a dois mandados de 
detenção, que culminaram 
na detenção dos suspeitos 
e na recuperação de diver-
so material que tinha sido 
roubado.

DUO DETIDO 
DEPOIS DE FURTO

Dois homens, com 28 e 
35 anos, foram detidos na 
Maia “na sequência de uma 
denúncia por furto em in-
terior de veículo” em Vila 
do Conde, assim como pela 

prática do crime de tráfi-
co de droga. Em comu-
nicado, a GNR esclarece 
que foram apreendidas 
113 doses de anfetami-
na, 11 doses de haxixe, 
5 doses de cocaína, além 
de cinco telemóveis, qua-
tro cartões de débito, três 
caixas com botijas de óxi-
do nitroso, uma tela, um 
veículo, chaves de resi-
dências e de veículos, ar-
tigos de cosmética e peças 
de vestuário. O material 
furtado foi entregue aos 
legítimos proprietários e 
os factos comunicados ao 
Tribunal de Vila do Con-
de.

Pub

Pub



 NOTÍCIAS ONDA VIVA | 28 DEZEMBRO 2023 | 11

Proteu®
a pensar no
seu conforto

Distribuído por:

Póvoa de Varzim
Viana do Castelo
Trofa
Amarante
Braga

www.proteu.pt
geral@proteu.pt

Vila Nova de Famalicão
Porto
Vila Nova de Gaia
Viseu
Figueira da Foz

AR CONDICIONADO
PROTEU® PLUS

Elevada
Eficiência

Limpeza
Automática

Fluxo de ar
4D

Elevada

Limpeza

Gás R32Gás R32

Pub



12 | 28 DEZEMBRO 2023 | NOTÍCIAS ONDA VIVA

Já estão eleitos os ór-
gãos da concelhia de Vila 
do Conde do Partido So-
cial Democrata. Como se 
esperava, devido a haver 
uma só lista a sufrágio, 
deu-se a reeleição dos dois 
líderes. Entre os 95 mi-
litantes que foram votar, 
Luísa Maia obteve 92 vo-
tos a favor e três brancos 
para a Comissão Política e 
Santos Cruz arrecadou 93 
votos a favor e dois bran-
cos na eleição da Mesa da 

VILA DO CONDE

MILITANTES DO PSD RENOVARAM 
CONFIANÇA NA LIDERANÇA CONCELHIA

mos amizades e inspiramos 
mudanças. Serenamente, 
continuaremos esta viagem 
de Fazer fazer por Vila do 
Conde. Fazer com sinceri-
dade, transparência e deter-
minação, honrando a nossa 
forma de estar na política e 
o compromisso que, desde 
o início, fi rmámos com o 
concelho e com o partido”.

A liderança reeleita com-
promete-se a dar continui-
dade ao trabalho realizado, 
mantendo o foco na inspi-

ração para a mudança e 
na construção de uma al-
ternativa política ao poder 
socialista para os Vilacon-
denses. “Juntos, seremos a 
força inspiradora da mu-
dança e a alternativa sere-
na, competente e credível 
que Vila do Conde neces-
sita. Juntos, continuamos 
esta viagem a Fazer fazer 
por Vila do Conde”, con-
cluiu Luísa Maia na publi-
cação de agradecimento 
pelos resultados eleitorais.

Assembleia de Militantes.
Luísa Maia rapidamen-

te expressou a profunda 
gratidão pelo apoio recebi-
do: “Passados dois anos de 
muita dedicação e trabalho 
árduo, agradeço, em meu 
nome e de toda a equipa 
que me acompanha, todo 
o apoio e confi ança que os 
militantes social-democra-
tas Vilacondenses deposi-
taram neste projeto. (…) 
Foram dois anos em que 
unimos esforços, construí-

DIRETORA DO CDCR GIÃO 
LANÇOU LIVRO INFANTIL

A diretora da área cultural 
do Centro Desportivo Cul-
tural e Recreativo de Gião 
apresentou o livro infantil 
“Especial’Mente Natal (Uma 
Viagem ao Mundo das Emo-
ções”) no salão sociocultu-
ral da Junta de Freguesia de 
Gião. Terapeuta ocupacio-
nal, dedicada à saúde men-
tal na Clínica do Outeiro e 
a laborar ainda em varias 
clínicas pediátricas na zona 
da Póvoa de Varzim e de 

Vila do Conde com crianças 
com Necessidades Educati-
vas Especiais, Cristiana Pi-
res lançou, agora, uma obra 
que aborda a aprendizagem 
da gestão emocional nas 
crianças. Esta história, ini-
cialmente concebida como 
um guião para uma peça de 
teatro infanto-juvenil, con-
quistou o público na estreia, 
levando o livro, que tem ilus-
trações de Tatiana Dolgova, 
a ser agora editado pela Fla-

mingo Edições em Portu-
gal e no Brasil, estando já à 
venda nas livrarias. O evento 
incluiu a exibição da peça de 
teatro “Especial’Mente Na-
tal” e contou com uma sala 
quase esgotada, tendo ainda 
registado as participações da 
cantora Margarida Rodri-
gues (fi nalista do “Th e Voi-
ce Kids”), as ginastas Rita e 
Inês Faria e o coro infantil de 
Laundos e Amorim. 
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VILA DO CONDE

O edil Vítor Costa vi-
sitou, acompanhado pelo 
provedor da Santa Casa 
da Misericórdia de Vila 
do Conde, as obras das 
primeiras 76 habitações 
sociais em construção no 
âmbito da Estratégia Local 
de Habitação. A primeira 
fase do novo empreendi-
mento habitacional, com-
posto por dois edifícios de 
rés-do-chão e dois anda-
res, está a avançar no rit-
mo previsto. 

O investimento de quase 
11 milhões de euros locali-
za-se na rua das Freiras de 
Santa Clara, junto à Esco-
la Profissional, prevendo 
182 casas no total das três 
fases. Na cave haverá gara-
gens e o topo dos edifícios 
terá painéis solares, cons-
tituindo uma comunidade 
energética. A construção 
é “cuidada” para, segundo 

76 HABITAÇÕES SOCIAIS PARA 
ESTREAR NO NATAL DE 2024

o presidente da Câmara de 
Vila do Conde, acabar de 
vez com o estigma da habi-
tação social.

As primeiras 76 casas esta-
rão previsivelmente prontas 
no Natal de 2024. Entretan-
to, explicou Vítor Costa, no 
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primeiro semestre de 2024 
deve avançar a construção 
de mais um empreendi-
mento com 46 habitações 
em Touguinha e, na zona 
sul nascente do concelho, a 
autarquia vai comprar mais 
90 fogos. O edil afirma-se 

orgulhoso pela parceria pio-
neira que estabeleceu com o 
setor social – a Santa Casa e 
o Centro Paroquial de Vila 
do Conde – e garante que só 
beneficiou Vila do Conde, 
não tendo dúvidas que as 76 
casas iniciais estarão entre 

as primeiras 26 mil habi-
tações sociais a ficarem 
prontas no país, garantin-
do, assim, o financiamen-
to a 100% através do PRR.

O provedor da Santa 
Casa também fez questão 
de destacar que a obra está 
a avançar a bom ritmo e 
mantém o objetivo de exe-
cutar tudo em 14 meses, 
em vez dos 18 previstos 
no caderno de encargos. 
Rui Maia considera que a 
parceria da Câmara com a 
Santa Casa está a dar bons 
frutos e diz mesmo que 
devia ser replicada em to-
dos os concelhos. Vila do 
Conde, recorde-se, tem 
585 famílias com carên-
cia económica a precisar 
de casa. A Câmara prevê 
construir, no âmbito da 
ELH, 658 casas, um inves-
timento de 104 milhões de 
euros. 

CÂMARA ENTREGOU 850 CABAZES DE NATAL
A Câmara de Vila do 

Conde distribuiu 850 ca-
bazes de Natal a famílias 
carenciadas do concelho. 
Esta iniciativa visou tor-
nar a quadra festiva mais 
especial para as pessoas 
que enfrentam situações 
de maior vulnerabilidade e 
que são apoiadas todos os 
dias do ano. A autarquia 
explica que o esforço con-

junto de uma grande equipa 
de técnicos e voluntários foi 
fundamental para a mon-
tagem e distribuição desses 
cabazes.

Além desta ação de Natal, 
a Câmara de Vila do Conde 
destacou o contínuo com-
promisso ao longo de todo o 
ano: o Programa de Desen-
volvimento Social apoiou 28 
IPSS no valor total de mais 

de 600 mil euros e 17 Confe-
rências Vicentinas apoiadas 
em quase 100 mil euros; no 
Programa Abem (programa 
de acesso gratuito a medica-
mentos) foram apoiadas 245 
pessoas. Há ainda 341 agre-
gados com apoio social na 
fatura da água e no Serviço 
de Atendimento e Acompa-
nhamento Social Integrado 
foram acompanhados, em 

2023, 936 agregados familia-
res em situação de vulnera-
bilidade social e económica, 
tendo sido atribuído apoio 
económico de emergência 
a 80 famílias. Finalmente, a 
loja social, que disponibiliza 
vestuário e têxteis, equipa-
mento doméstico, mobiliá-
rio, brinquedos e material 
didático apoiou, este ano, 
1060 pessoas.
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ESPOSENDE

A partir de 1 de janei-
ro, a fatura da água vai 
subir 3,3% em Esposen-
de.  A empresa munici-
pal Esposende Ambiente 
justifica a subida com a 
“taxa de inflação prevista 
para o ano de 2024 e em 
linha com a atualização 
do seu principal forne-
cedor”, Águas do Norte. 
Explica ainda que apesar 
da subida haverá apoio às 
famílias mais vulneráveis, 
quer através da Tarifa So-
cial, quer através da Tarifa 
para Famílias Numero-
sas, e mantém o Tarifário 
Especial para Corpos de 
Bombeiros”

A adesão ao sistema 
contará ainda com a isen-
ção de pagamento das 
taxas de ligação aos siste-

FATURA DA ÁGUA SOBE 3,3% JÁ A PARTIR DE JANEIRO

mas públicos de drenagem 
e tratamento de águas resi-
duais e de abastecimento de 
água, de forma a fomentar 
a universalização do acesso 
destes serviços essenciais, 
por razões sociais, ambien-
tais e de saúde pública.

a Esposende Ambien-
te terá de um orçamento 

de cerca de 8 milhões de 
euros, sendo que o Plano 
Plurianual de Investimen-
tos se cifra na ordem de 
um milhão e setecentos 
mil euros, de acordo com 
os Instrumentos de Ges-
tão Previsional da empre-
sa municipal, aprovados 
em Assembleia Geral e já 

apresentados à Câmara e à 
Assembleia Municipal de 
Esposende.

68 MIL EUROS EM 
APOIOS ÀS JUNTAS 
DE FREGUESIA

O município de Espo-
sende aprovou mais um 
conjunto de apoios às Jun-
tas e Uniões de Freguesia. 
No total serão distribuídos 
quase 68 mil euros.

A Junta de Vila Chã vai 
receber quase 40 mil eu-
ros para a requalificação 
da Travessa do Rebolão, da 
Viela do Rebolão e da Tra-
vessa da Abelheira, obras 
que visam melhorar a cir-
culação rodoviária e pedo-
nal naquelas vias.

A União das Freguesias 

de Esposende, Marinhas 
e Gandra teve direito a 
quase 19 mil euros euros, 
sendo a principal fatia 
para custear a colocação 
de projetores LED no sis-
tema de iluminação do 
complexo desportivo de 
Gandra.

Para a União das Fre-
guesias de Apúlia e Fão 
seguem cerca de 5500 
euros para suportar as 
despesas com a reparação 
das diversas viaturas da 
junta.

Finalmente, a Junta de 
Freguesia de Forjães viu 
aprovada uma ajuda de 
perto de 4 mil euros re-
lativa a trabalhos de ma-
nutenção realizados no 
Centro Cultural Escolas 
Rodrigues de Faria.

BARCELOS

Barcelos anunciou um 
programa vibrante para a 
entrada no novo ano. Vai 
ser ao som de música de 
baile e de fogo de artifício, 
numa festa que se vai rea-
lizar em pleno centro his-
tórico, junto ao Templo do 
Bom Jesus da Cruz. A en-
trada é livre e tudo começa 
às 22h30. A animação fi-
cará a cargo da Orquestra 
Kapittal, que promete um 
espetáculo eclético, uma 
viagem musical do pop 
ao samba, passando pelos 
principais hits musicais do 
ano de 2023. A primeira 
parte do concerto decorre 
entre as 22h30 e a meia-
-noite. As boas-vindas ao 
novo ano terão uma ses-
são de fogo-de-artifício. 
Depois, a festa continua 
com a Orquestra Kapittal 
até às duas da madrugada.

NOVO ANO CHEGA COM MÚSICA E FOGO-DE-ARTIFÍCIO
AUTARQUIAS, 
HOSPITAL E ACES 
EM SINTONIA

As Câmaras de Barcelos e 
Esposende, o Hospital San-
ta Maria Maior e o Agrupa-
mento de Centros de Saúde 
Cávado III - Barcelos/Es-
posende (ACES Barcelos/
Esposende) assinaram, 
ontem, a Carta de Com-
promisso relativa ao Plano 
Local de Saúde até 2030.

“O Plano Local de Saú-
de é um documento es-
tratégico que representa a 
materialização do nosso 
compromisso em promo-
ver a saúde, o bem-estar e 
a qualidade de vida da po-
pulação de Barcelos e Espo-
sende, contribuindo para a 
construção de uma comu-
nidade mais saudável, sus-
tentável e resiliente (...) As-

sumimos o compromisso 
conjunto de desenvolver, 
até 2030, os nossos melho-
res esforços em torno dos 
objetivos deste Plano, im-
plementando estratégias 
de Promoção e Proteção 
da Saúde e de Prevenção 
da Doença e estimulando 
a ampla participação da 
população e das institui-
ções da comunidade”, diz 
o documento.

Os quatro parceiros 
prometem colocar no ter-
reno estratégias efetivas, 
integrar as ações e políti-
cas de saúde locais nos ob-
jetivos de desenvolvimen-
to sustentável, estimular 
parcerias com todos os 
setores sociais e fortalecer 
a participação ativa da co-
munidade na definição e 
implementação de ações e 
políticas de saúde.
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TROFA

MUNICÍPIO ATENTO À QUALIDADE DE VIDA DA POPULAÇÃO
O município da Trofa é 

um dos 9 fundadores da 
Rede de Municípios com 
Qualidade de Vida, uma 
iniciativa do INTEC - Ins-
tituto de Tecnologia Com-
portamental.

Com a missão de au-
xiliar as autarquias a de-
senvolverem políticas de 
qualidade de vida, tornan-
do-as mais atrativas para 
o investimento e criando 
o sentimento de pertença 
junto da Comunidade, a 
Rede agora criada pre-
tende ainda medir, imple-
mentar e avaliar o impac-
to de práticas que visam 
a melhoria da Qualidade 
de Vida nos Municípios 
Portugueses, colocando 

a Qualidade de Vida como 
prioridade nacional.

Esta rede funcionará 
como uma ferramenta de 
monitorização contínua 
da Qualidade de Vida, en-
quanto instrumento para 
a governança, marketing 
territorial e satisfação dos 
munícipes e para a partilha 
de boas práticas e promoção 
de uma boa política de go-
vernança, assente na preo-
cupação com o bem-estar e 
a felicidade dos munícipes.

“Temos vindo a desenvol-
ver um trabalho proativo no 
que diz respeito à promoção 
de hábitos e estilos de vida 
saudáveis. Trofa do Futuro: 
Cidade dos 15 minutos é o 
conceito que temos vindo 

a implementar através de 
novas estruturas e iniciati-
vas que visam a melhoria da 
qualidade de vida de todos 
os Trofenses”, afi rmou o edil 
Sérgio Humberto.

As autarquias serão ava-
liadas por 13 indicadores: 
saúde, ensino, emprego, 
ambiente, cultura, lazer e 
desporto, economia, mo-
bilidade e transportes, co-
munidade e participação 
cívica, segurança, serviços 
públicos, turismo, urbanis-
mo e habitação, economia e 
bem-estar subjetivo.

A permanência dos mu-
nicípios na Rede é garanti-
da desde que demonstrem, 
anualmente, o compromis-
so com a monitorização e 

Pub
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melhoria da qualidade de 
vida das populações.

Além da Trofa, também 
a vizinha Vila Nova de Fa-
malicão está entre os muni-

cípios fundadores, assim 
como Lagoa, Arronches, 
Pombal, Vila Nova de 
Gaia, Condeixa, Vila Ver-
de e Velas (Açores).
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FUTEBOL

Foi em Guimarães que 
o Rio Ave quebrou o ciclo 
de cinco jogos a pontuar. 
Depois do empate com o 
Vizela, os rioavistas foram 
derrotados no campo do 
Vitória, por 1x0, em par-
tida antecipada da 15.ª 
jornada da I Liga. Após 
uma primeira parte sem 
grande história e na qual 
a melhor oportunidade foi 
para a equipa de Vila do 
Conde, com um remate de 
Costinha ao poste, o golo 
dos vimaranenses surgiu 
aos 63 minutos de grande 
penalidade, por falta de 
Aderllan sobre Ricardo 
Mangas. Tiago Silva não 
perdoou, rematando para 
a direita de Jhonatan, que 
adivinhou o lado, mas 
não chegou à bola. Até ao 
final do jogo, o Rio Ave 
ainda tentou chegar ao 
empate e teve até algumas 
boas oportunidades, mas 
a defesa vitoriana travou 
sempre os comandados 
de Luís Freire. Com este 
resultado, os rioavistas 
estão, agora, no 16.º posto 
com 12 pontos e em pe-
rigo de quada na zona de 
despromoção. Gil Vicente 
e Chaves ainda vão jogar e 
podem ultrapassar o em-
blema da caravela. Este foi 
o último desafio oficial de 
2023, estando o regresso 
à ação previsto para 7 de 
janeiro com a receção ao 
Portimonense. 

LIGA INDICA 
SITUAÇÃO SALARIAL 
EM DIA

O Rio Ave já terá resol-

vido a dificuldade salarial 
que tinha sido revelada por 
Alexandrina Cruz. A pre-
sidente tinha admitido em 
finais do mês passado que 
chegou a haver dois meses 
em atraso no plantel prin-
cipal. A situação foi, entre-
tanto, resolvida, pelo menos 
de acordo com a recente 
indicação da Liga, que re-
velou que apenas três em-
blemas falharam o cumpri-
mento do controlo salarial 
de dezembro. O organismo 
que tutela as duas principais 
divisões nacionais apontou 
Boavista, Leixões e Vilaver-
dense como os únicos que 
estão em falta no pagamen-
to dos vencimentos. Assim 
sendo, o Rio Ave é um dos 
31 clubes que tem tudo em 
dia no que se refere ao paga-
mento dos meses de setem-
bro, outubro e novembro.

NAMORA É
JOGADOR-ESTUDANTE

Frederico Namora foi a 
mais recente aposta de Luís 
Freire no Rio Ave. O joga-
dor estreou-se na I Liga 

VITÓRIA TRAVA SÉRIE POSITIVA DO RIO AVE
às tradições da terra e aos 
valores que unem o con-
celho e o clube. O “Natal 
verde e branco” tem or-
questração de André Ra-
mos e conta com a parti-
cipação especial de João 
Ricardo Pateiro, Duda, 
Angélica Maricato, Pau-
lo Praça, Marta Azevedo, 
Simão Praça, Margarida 
Fernandes, Margarida 
Santos, Laura Costa, Ma-
ria Santos, Maria Mendes 
e Carolina Azevedo Oli-
veira. A equipa principal 
também canta, bem como 
um jogador da equipa de 
futsal, Pedro Rodrigues 
“Carabette”, um jogador 
do futebol de formação, 
David Pires, o presidente-
-adjunto Henrique Maia e 
a presidente Alexandrina 
Cruz. As vozes são acom-
panhadas pelo sexteto de 
cordas do Conservatório 
de Música, Teatro e Dan-
ça de Vila do Conde, Só-
nia Guerra e Vasco Costa 
no violino, Aurora Peres 
e Anna Pereira na viola, 
António José Oliveira e 
Otelo Sá no violoncelo. 

em Arouca para jogar os 
7 minutos finais e nos úl-
timos desafios alinhou 29 
minutos diante do Vizela e 
12 minutos em Guimarães. 
O defesa esquerdo concre-
tizou um sonho de infância 
e não escondeu a felicidade 
por cumprir um objetivo 
que finalmente chegou aos 
25 anos de idade. Namora 
admitiu que o nervosismo 
desapareceu quando entrou 
em campo e espera poder 
ter mais oportunidades 
para ajudar o clube. O joga-
dor é profissional mas tem 
conciliado o futebol com os 

estudos superiores, sendo 
defensor que é possível con-
ciliar os dois mundos e que 
andar na Universidade até 
ajuda a superar momentos 
desportivos mais difíceis.

Se tivesse de escolher, 
Namora disse não ter dúvi-
da que a bola seria a esco-
lha e que os estudos são só 
um plano de futuro, sendo 
preciso trabalho e sacrifício 
para chegar longe. Refira-se 
que o jogador chegou a fre-
quentar o curso de Direito, 
por causa do pai, mas ago-
ra está no curso de Gestão, 
com o qual mais se identifi-
ca e vai fazendo as cadeiras 
nas quais se inscreve. Na-
mora faz questão de realçar 
que sempre sentiu apoio no 
clube por também estudar 
e ser um exemplo para ou-
tros.

LANÇADA MÚSICA 
DE NATAL

O Rio Ave gravou uma 
música de Natal. O tema, 
com música e letra de Fi-
lipe Fonseca, é um hino à 
coragem dos vilacondenses, 

Pub
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Mares crespados e más 
safras marcam o quotidia-
no do mais emblemático 
clube da cidade. Se des-
portivamente as alegrias 
são poucas (ou nenhumas 
), fora das quatro linhas o 
cenário também não é o 
melhor. Com o planeja-
mento da época despor-
tiva a apontar para estar 
nos quatro lugares que 
dão acesso à luta pela su-
bida de divisão, os Lobos 
do Mar continuam a “dar 
tiros nos próprios pés”, 
com o último desaire a 
acontecer em casa, numa 
derrota por duas bolas a 
uma com o Trofense. A 
perda de pontos fez os al-
vinegros cair para o 5º lu-
gar da série A da Liga 3 e 
aumentou a pressão sobre 
o futuro próximo. O téc-
nico Vitor Paneira jura “a 
pés juntos” que à equipa 
nada falta e irá conseguir 
atingir as metas traçadas. 
A massa adepta começa a 
desacreditar, pelo que vê 
dentro das quatro linhas, 
mas também por tudo o 
que tem acontecido fora 
delas. 

CRISE, AUSÊNCIAS 
E AVISOS NO 
ANIVERSÁRIO

A manhã do passado dia 
25 de Dezembro voltou a 
reunir muitos varzinistas 
nas cerimónias do 108º 
aniversário do Varzim 
Sport Club. Rostos e olha-
res que se reencontram 
neste dia especial e que já 
vivenciaram de tudo, des-
de a tristeza à ilusão de 
que “agora é que tudo vai 
mudar para melhor”. De-
pois de uma noite de ceia, 
onde cada um tem as suas 
histórias para contar, cru-

zam-se os apertos de mão e 
os votos de que cada um seja 
feliz. Mas o mais importan-
te é ouvir e ver o que acon-
tece nesta manhã, porque 
foi para isso que “os mes-
mos de sempre” saíram reli-
giosamente do conforto das 
suas casas. A ausência de 
uma alta patente autárquica 
já tem segundas leituras e 
depois aconteceram os cur-
tos discursos. Ao vice-pre-
sidente da AG pertenceu o 
primeiro, com o pedido de 
um minuto de silêncio pela 
morte repentina de um jo-
vem associado e patroci-
nador do clube, Custódio 
Fonseca. Sobre o presente, 
Rodrigo Moça lembrou que 
“o Varzim é um clube cen-
tenário e que merece ser 
gerido com responsabilida-
de e prudência”, apelando à 
união dos varzinistas para 
continuarem a estar ao lado 
do clube. A  finalizar, antes 
da habitual Romagem ao 
Cemitério para homena-
gear os Fundadores e sócios 
falecidos recentemente, o 
presidente Edgar Pinho de-
monstrou alguma tristeza 
nas suas palavras que foram 
no sentido de alertar que “o 
clube sempre viveu perío-
dos menos positivos, inde-
pendentemente dos ciclos 
que atravessa. Nós (direção) 
sentimos que estaríamos à 

beira de soluções que aju-
dariam a encontrar um ca-
minho bom para o futuro 
do clube e acreditamos que 
isso irá acontecer, indepen-
dentemente de quem esteja 
à frente do Varzim.”

PROMESSAS E 
DESEJOS PARA 2024

O ano desportivo conti-
nuará, mas para o novo ano 
há muitas questões a preo-
cupar os varzinistas que 
religiosamente se mantêm 
fiéis ao clube, pagando a 
sua quota mesmo sem fre-
quentarem os campos de 
futebol. Hoje considerado 
um desporto/negócio, a 
tendência é para que este 
desígnio vá afastando cada 
vez mais as pessoas e, de 
repente, qualquer um (com 
dinheiro ) pode aventurar-
-se a ser dono de uma Insti-
tuição fundada com outros 
pressupostos. O monstro 
SAD é o assunto do quoti-
diano poveiro e varzinis-
ta, revelando, infelizmente 
mais uma vez, que pouco 
importa atirar pedras ao 
antecessor, se se cometerem 
erros ainda mais grosseiros 
do que os outros. Com a in-
formação tão globalizada, é 
quase masoquista a forma 
como quem tem todos os 
apoios não consegue levar 

VARZIM ASSINALA 108 ANOS SEM ALA-ARRIBA

poveira. A partir de ago-
ra a Sala de Imprensa do 
Estádio  do Varzim tem a 
designação de Luís Leal. 
Na entrada foi descerra-
da uma placa com essa 
referência e a mesa onde 
falam treinadores e joga-
dores também passa a os-
tentar o nome do decano 
da imprensa poveira. O 
presidente Edgar Pinho 
ofereceu a Luís Leal uma 
medalha com o emblema 
alvinegro e uma imagem 
em que surge na capa do 
jornal que dirige, tendo 
enaltecido a dedicação ao 
clube ao longo de várias 
décadas. Este foi um mo-
mento de grande emoção 
entre os presentes, sobre-
tudo para o próprio Luís 
Leal, que agradeceu o ges-
to e ficou sem palavras, ex-
pressando apenas a grande 
paixão pelo Varzim. 

a cabo um projeto desporti-
vo que tinha tudo para dar 
certo. Há poucos cenários 
em cima da mesa e menos 
ainda com soluções credí-
veis no curto e médio prazo, 
o que leva muitos sócios e 
simpatizantes a estar legi-
timamente apreensivos em 
relação ao futuro do Varzim 
Sport Club. 

LUÍS LEAL 
ETERNIZADO NA 
SALA DE IMPRENSA 

Luís Leal, sócio nº1 e fun-
dador do jornal “O Varzim”, 
foi homenageado antes do 
último jogo da equipa prin-
cipal em 2023. A paixão 
pelo clube e a dedicação 
ao jornalismo desportivo 
foram reconhecidas pela 
direção varzinista que deci-
diu homenagear uma figura 
histórica da comunidade 
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VARZIM B E BEIRIZ FECHARAM O ANO A VENCER
Foi com um balanço 

positivo que terminou a 
última jornada deste ano 
civil para as equipas senio-
res poveiras que jogam na 
Associação de Futebol do 
Porto.

O Varzim B, que mili-
ta no topo da competição 

FUTEBOL

ÁRVORE SEGURA LIDERANÇA EM V. CONDE
A jornada 14 do cam-

peonato de futebol popu-
lar de Vila do Conde ficou 
marcada pela pontaria 
afinada da maior parte 
das equipas. O campeão 
Árvore venceu o Arcos 
por uma bola a zero, ten-
do mantido a liderança da 
classificação, agora com 
33 pontos somados. O 
perseguidor Bagunte fi-
cou de folga nesta ronda e 
manteve os 30 pontos. No 
entanto, o segundo lugar 
pode ter mudado de dono 
na noite de quarta-feira 
caso o Tougues, que tem 
29 pontos, tenha vencido 
no reduto do Macieira 
a partida que estava em 
atraso. A quarta posição 
é partilhada por Retorta 
(venceu o Mindelo por 

4x1) e Aveleda (perdeu em 
Labruge por 2x1) com 28 
pontos. 

No escalão júnior lidera 
o Fornelo com 15 pontos e 
cinco vitórias em cinco jor-
nadas.

QUARTA JORNADA DA 
TAÇA DOS CAMPEÕES

Diversas equipas da Pó-
voa de Varzim e de Vila do 
Conde estiveram em ação 
na quarta jornada da Taça 

dos Campeões da Federa-
ção de Futebol Popular do 
Norte.

No grupo A, o Labruge 
goleou os vimaranenses do 
Calvos por 4x0, o Amorim 
empatou a dois golos no 
terreno dos penafidelenses 
do Canelas e o Estela per-
deu no reduto dos fafenses 
do Quinchães por 1x0. O 
Labruge lidera com 9 pon-
tos, os amorinenses são se-
gundos com 8 pontos e os 
estelenses são terceiros com 
7 pontos.

No Grupo B, o Navais 
foi empatar a um golo no 
campo dos vimaranenses 
do Polvoreira e o Gião ven-
ceu no recinto dos penafi-
delenses do Ribas por 2x0. 
Os navaenses são primeiros 
com 8 pontos e os gianenses 

ocupam o terceiro posto 
com 7 pontos.

No grupo C, o Rates 
empatou a dois golos no 
reduto dos fafenses do 
Santa Cristina e o Tougues 
triunfou no terrenos dos 
vimaranenses do Atães 
por 2x0. Os ratenses são 
segundos com 8 pontos e 
os touguenses são quartos 
com 4 pontos.

No grupo D, o Aguça-
doura goleou os fafenses 
do Golães por 4x1 e o Ár-
vore empatou a três golos 
na receção aos tirsenses 
do Ringe. Os arvorenses 
lideram com 10 pontos e 
os aguçadourenses são se-
gundos com 6 pontos.

Nesta altura falta apenas 
uma jornada para ficar 
concluída a primeira fase.

Honra. Esta foi a nona der-
rota seguida para balasaren-
ses, que continuam no 14.º 
lugar e somam apenas 10 
pontos na série 1. O próximo 
desafio é a visita aos maiatos 
do Milheirós.

O Beiriz continua em 
grande evidência na II Divi-

são e goleou no terreno dos 
gondomarenses do Covelo, 
por 7x1, na jornada 15. Os 
beirizenses seguem firmes 
na liderança da série 2, 
tendo agora 36 pontos na 
tabela. O próximo com-
promisso é a receção ao 
Tirsense B.
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distrital, a Divisão de Eli-
te, foi vencer ao reduto do 
Gondomar B, por uma bola 
a zero, golo do avançado Ni-
colas, em jogo da jornada 17. 
A equipa liderada por Ricar-
do Esposende encontra-se 
numa série de quatro vitórias 
consecutivas e totaliza agora 

20 pontos, tendo subido ao 
10.º posto da série 1. Segue-
-se a receção aos gaienses do 
Canidelo a 7 de janeiro.

O Balasar, agora com João 
Cruz como treinador, per-
deu na receção aos gaienses 
do Perosinho, por 4x1, para 
a jornada 16 da Divisão de 
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A União das Freguesias 
Aguçadoura e Navais

deseja  Um Feliz Natal e
Próspero Ano Novo 

a toda a população

Fernando Eusébio Rosa
Presidente da União das Freguesias  Aguçadoura e Navais
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TORNEIO DE NATAL: AF PORTO CAMPEÃ 
NOS SUB13 E AF BRAGA CONQUISTA SUB14

A Póvoa de Varzim foi 
palco do Torneio de Natal 
Costa Verde organizado 
pela Associação de Fute-
bol do Porto em parceria 
com a autarquia poveira. 

A competição decorreu 
no dia 19 e arrancou de 
manhã com as meias-fi -
nais realizadas nos sinté-
ticos de Amorim, Argivai, 
Aver-o-Mar e Aguçadou-
ra. Porto e Braga vence-
ram os jogos nos dois es-
calões, sub-13 e sub-14, 
tendo derrotado Bragança 
e Viana do Castelo em am-
bos os casos. 

De tarde decorreram as 
partidas decisivas, tendo 
os bracarenses batido os 
portuenses por 1x0 nos 
mais velhos e os portuen-
ses vencido os bracarenses 
por 3x0 nos mais novos. 

No terceiro lugar fi ca-
ram os vianenses, em am-
bos os escalões, vencendo 
Bragança por 5x1 em sub-
13 e 2x1 em sub-14. 

Num torneio recheado de 
jovens talentosos, sobres-
saiu um jogador do Vale do 
Conde, James Xavier (ao 
centro da foto à direita), 
que mostrou bons porme-
nores ao serviço da sua se-
leção distrital. 
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A foto fala por si e retra-
ta a história de uma famí-
lia com laços profundos ao 
andebol. Hoje retirado da 
modalidade, Álvaro foi o 
expoente máximo dos Ro-
drigues, com uma carreira 
ímpar em Portugal e com 
16 títulos conquistados 
em algumas competições 
nacionais, sendo 4 delas 
nos escalões de Formação. 
As portas para o mundo 
abriram-se e a sua quali-
dade fez com que chegasse 
à Liga Asobal (Espanha) 
e também à Hungria e à 
Roménia. Quis o destino 
que terminasse a carreira 
no Póvoa Andebol Clube, 
onde aportou experiên-
cia e sobretudo a imagem 
do exemplo a seguir pelos 
mais jovens. Do irmão 
Bruno, as palavras serão 
sempre escassas para des-
crever a  ligação ao clube 
poveiro. Já na fase termi-
nal da carreira ajudou a 

A MARCA DOS RODRIGUES NO PÓVOA ANDEBOL
equipa sénior a subir à 2ª 
divisão, onde exerceu por 
uma época o cargo de dire-
tor desportivo. Atualmente, 
é um dos treinadores dos 
escalões de formação e tem 
no fi lho Miguel Rodrigues 
uma das promessas da can-
tera para chegar ao mais alto 
nível. Um menino que joga 
nos sub-14, uma presença 
constante nas convocatórias 
nacionais e regionais, osten-
tando um porte físico capaz 
de rivalizar com os ídolos 
familiares. O futuro assim o 
dirá, na certeza de que tem 
os melhores exemplos para 
seguir.

EQUIPA SÉNIOR PÁRA 
DEPOIS DE VITÓRIA 
IMPORTANTE 
EM SETÚBAL

Os compromissos das 
seleções obrigam a uma 
paragem de cerca de mês e 
meio nas provas nacionais, 

estando previsto o regres-
so à competição apenas 
em Fevereiro do próximo 
ano. Do clube poveiro, 
seguem para as respeti-
vas seleções o cabo ver-
diano Estaliny Furtado e 
o angolano Declerk Sibo. 
Ambos estiveram em pla-
no de destaque na última 
vitória, em Setúbal, por 
29x19, quebrando assim 
um jejum de 10 jogos sem 
vencer. 

Numa temporada atípi-
ca, com muitas mudanças 
na estrutura, a direção 
do clube já fez saber que 
a aposta será reforçar o 
plantel, no sentido de 
evitar algum dissabor na 
parte fi nal do campeo-
nato. Garantindo a ma-
nutenção o mais cedo 
possível, os responsáveis 
garantem também tempo 
necessário para preparar 
a próxima temporada sem 
sobressaltos de maior.
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PROMESSAS E GRATIDÃO MARCAM 
80º ANIVERSÁRIO DO DESPORTIVO DA PÓVOA

Foi com pompa e cir-
cunstância que o Clu-
be Desportivo da Póvoa 
assinalou os 80 anos de 
existência. Palavras con-
cordatas de uma estratégia 
encetada pela nova direção 
presidida por Sérgio Duar-
te, que tem conseguido os 
apoios necessários para 
levar a cabo uma emprei-
tada exigente. Segundo os 
responsáveis, cerca de 2500 
sócios são parte de uma 
família desportiva que ca-
minha a passos largos para 
o milhar de atletas, dis-
tribuídos por várias mo-

dalidades. A cerimónia foi 
abrilhantada por um dueto 
que animou musicalmente 
o evento, que contou com 
uma moldura humana (atle-
tas e familiares) que prati-
camente encheu o pavilhão 
Fernando Linhares de Cas-
tro. Como tradicionalmente 
foram entregues os emble-
mas que distinguem a filia-
ção dos associados, com 2 de 
Platina (75 anos), 8 de Ouro 
(50 anos ) e 23 de Prata (25 
anos). Nos habituais discur-
sos, para além dos presiden-
tes da AG (Francisco Cam-
pilho ) e do Conselho Geral 

Ao chegar ao final do ano, 
o balanço das equipas senio-
res de pavilhão pode consi-
derar-se positivo. 

No Voleibol, a equipa fe-
minina passou à Fase de 
Subida só com vitórias e nas 
duas jornadas já realizadas 
perdeu e ganhou um jogo. 

No basquetebol femi-
nino, as poveiras lideram 
invictas e prometem boas 
novidades para o reinício da 

ASSIM VÃO AS PRINCIPAIS MODALIDADES DE PAVILHÃO
competição em Janeiro, com 
reforços que potenciarão a 
equipa liderada por Pedro 
Dias. No setor masculino, a 
equipa sub-23 apenas per-
deu um jogo com o Barcelos 
(não contou com os atletas 
da equipa A) e está muito 
perto de conseguir matema-
ticamente a manutenção na 
CNB1. Na Liga, os poveiros 
estão a cumprir com distin-
ção o planeamento de mais 

(Dimas Pinto), discursou 
o vice-presidente da autar-
quia, com Luís Diamantino 
a realçar o papel do clube na 
Formação de atletas, mas so-
bretudo homens e mulheres 
que se revelaram de grande 
prestígio em variadas áreas, 
enaltecendo a cidade que 
nasceram. Para o vereador 
do Desporto, “a Câmara es-
tará sempre ao lado de pes-
soas que de forma voluntária 
trabalham em prol da comu-

uma participação no prin-
cipal escalão de basquetebol 
português e irão finalizar o 
ano 2023 com uma desloca-
ção ao Esgueira. Um embate 
importante para as contas 
dos pupilos de José Ricardo e 
onde o ganhar ou perder fará 
toda a diferença.

Já no hóquei em patins, vi-
vem-se momentos de grande 
euforia à volta da equipa li-
derada por Ruben Fangueiro. 

nidade e o Clube Desporti-
vo da Póvoa é um dos bons 
exemplos na Formação de 
jovens, estando a edilidade 
grata pela dedicação de toda 
esta gente.”

Para o presidente Sérgio 
Duarte, “ os desafios são 
enormes e a máquina admi-
nistrativa para proporcionar 
as melhores condições a este 
universo de 900 atletas é 
desafiante, exigindo de nós 
muita dedicação. Felizmente 

contamos com a ajuda de 
muitos amigos, com uma 
palavra especial à nossa 
autarquia, que tem de-
monstrado solidariedade, 
confiando no nosso tra-
balho em prol da forma-
ção dos nossos jovens. A 
todos, especialmente aos 
nossos sócios e amigos, 
deixo votos de um Ano 
de 2024 onde consigamos 
atingir as nossa metas, 
sempre com muita saúde.”

Um percurso vitorioso que 
dava a liderança aos povei-
ros foi quebrado na última 
jornada pela derrota em casa 
frente ao Paredes. Desfalcada 
de Cristiano Fangueiro e do 
goleador Diogo Fernandes, a 
equipa poveira não esteve ao 
nível de outros jogos e aca-
bou penalizada pela primeira 
derrota no campeonato.

Em relação ao futsal sénior, 
todo o projeto da época ficou 

ferido pela fraca prestação 
em termos de resultados, 
levando mesmo a uma 
mudança estratégica dos 
responsáveis e no êxodo 
geral dos atletas contrata-
dos. Restaram os que são 
formados no clube, com 
os sub-19 a completarem 
o plantel para jogar a fase 
de manutenção. Uma luta 
dantesca por um objetivo 
difícil de atingir.
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410 ATLETAS NA SÃO SILVESTRE DE VILA DO CONDE
410 atletas concluíram 

a São Silvestre de Vila 
do Conde. A prova de 10 
quilómetros teve partida e 
chegada na Avenida Júlio 
Graça. Em termos indi-
viduais, a vitória foi para 
Bruno Abreu, do Vitória 
SC, que fez o percurso em 
30 minutos e 28 segun-
dos. Refira-se que André 
Regufe, do Atlético da 
Póvoa, foi terceiro, com 
mais 12 segundos que o 
primeiro. No setor femi-
nino, a vitória foi de Pa-

trícia Fernandes, do Leões 
da Guarda, que completou 
o percurso em 38 minu-
tos e 11 segundos. Magda 
Reina, da EA Trofa, foi ter-
ceira classificada e venceu 
no escalão de Veteranas I. 
Miguel Maia do Atlético da 
Póvoa foi segundo em ve-
teranos I e Jorge fontes do 
Aguçadourense foi terceiro 
no mesmo escalão. Desta-
que ainda para o terceiro 
posto de Fernando Costa, 
do GRE Bonfim, na catego-
ria de Veteranos II.
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RANGERS RENOVARAM 
CONFIANÇA EM RUI LEAL

Rui Leal foi reeleito presi-
dente da direção do Rangers 
da Póvoa Clube. O sufrágio 
elegeu os órgãos sociais para 
os próximos três anos. O di-
rigente encabeçou a única 
lista que foi a votos e vai li-
derar a equipa sufragada pe-

los sócios até 2026. Na hora 
de renovar o mandato, Rui 
Leal começou por dizer que 
“o futuro do clube é já hoje”, 
alertando que há “muitos 
desafios pela frente” numa 
“nova era da sociedade”, na 
qual “o associativismo tem 

de se reinventar”, ver “como 
se organiza, como está pre-
sente na vida das pessoas”, 
de forma a “que os projetos 
continuem fortes”, sendo que 
a luta dos próximos 3 anos 
passa por “fazer diferente do 
que foi feito até agora”.
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“FOGUETE DAS CAXINAS” 
CAMPEÃO DO CIRCUITO 
EUROPEU DE BODYBOARD

Joel Rodrigues sagrou-
-se campeão do Circuito 
Europeu de Bodyboard. O 
atleta do Naval Povoense 
confirmou o título na ca-
tegoria Open na etapa de 
Marrocos, que no entanto 
não chegou a realizar-se 
de devido às condições 
atmosféricas e de mar. O 
bicampeão nacional, que 
é treinado por Rui Cam-
pos, conquistou mais um 
título de prestígio para o 
palmarés, concretizando 
um sonho que há muito 
ambicionava. O ‘foguete 
das Caxinas’, como é co-
nhecido, recebeu as feli-
citações do clube poveiro 
e da Câmara de Vila do 
Conde. 

Entretanto, o CNP dis-
tinguiu várias dezenas de 

atletas e equipa técnica 
da secção de bodyboard, 
com a entrega de uma 
medalha para celebrar “o 
talento, o trabalho, o em-
penho e o mérito”. A ce-
rimónia serviu para reco-
nhecer todos os que estão 
na secção, desde atletas a 
treinadores e dirigentes. 
“Reconhecemos os títulos 
que muito nos orgulham 
mas reconhecemos, aci-
ma de tudo, os valores na-
valistas”, referiu a direção, 
satisfeita com a “sala cheia 
de talento, de campeões, 
de resultados históricos, 
de gente maior. Uma sala 
que honra o passado, 
espelha um presente ex-
traordinário e que garante 
um futuro que se adivinha 
brilhante”.

Pub

O Judo Clube da Póvoa 
subiu ao pódio no Open 
Nacional de Juniores que 
decorreu em Aveiro. O fei-
to foi alcançado por Olím-
pio Camargo, que apenas 
cedeu para o vencedor e 
arrecadou o terceiro lugar 
na categoria -73Kg. Nesse 
mesmo escalão, Rui Sousa, 

BRONZE PARA 
JÚNIOR DO JUDO 
CLUBE DA PÓVOA NO 
OPEN NACIONAL

apesar de debilitado, foi 
sétimo classificado, o mes-
mo posto de Diogo Sales, 
na categoria de -66Kg, 
na primeira participação 
numa competição. Refi-
ra-se que outro grupo de 
judocas esteve no Open de 
Juvenis e Cadetes que se 
realizou em Coimbra.



26 | 28 DEZEMBRO 2023 | NOTÍCIAS ONDA VIVA

PERSONALIDADES EM FOCO NA ONDA VIVA 
A Rádio Onda Viva teve 

como últimos protagonis-
tas dos espaços de infor-
mação várias personalida-
des de destaque na região. 

Nos últimos dias fomos 
até aos Paços do Conce-

RÁDIO

lho da Trofa para falar com 
o edil Sérgio Humberto e 
depois recebemos o prior 
Paulo César Pereira Dias. 
Ambos estiveram em foco 
nas mais recentes edições da 
Grande Entrevista, progra-

ma que vai para o ar todos 
os fins de semana. Os nossos 
estúdios receberam ainda o 
presidente do Varzim, Ed-
gar Pinho, para mais uma 
edição do programa Onda 
Desportiva. 

A CASA DAS CORES JÁ ABRIU EM AVER-O-MAR
A Casa das Cores acaba 

de chegar a Portugal e Pó-
voa de Varzim. A empresa 
de origem francesa insta-
lou-se numa grande loja 
localizada na Estrada Na-
cional 13, na Rua Gomes 
de Amorim nº 4373, na 
freguesia de Aver-o-Mar. 
A abertura ao público 
sucedeu neste mês de 
dezembro, mas a grande 
festa de inauguração está 
agendada para o próximo 
dia 6 de janeiro, um sába-

do, às duas da tarde. A Casa 
das Cores é um represen-
tante exclusivo da Comptoir 
de L´Ours em Portugal e é 
especializada nas áreas da 
decoração e tintas. O espaço 
comercial pode ser visitado 
de segunda a sexta, das 8h 
às 12h e das 14h às 18h, e 
aos sábados das 8h às 12h. 
Mais informações podem 
ser obtidas pelo telemóvel 
925 349 004 ou pelo e-mail 
‘acasadascorespvz@gmail.
com’

PUBLIRREPORTAGEM
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OCUPAÇÃO
DO QUIOSQUE

ABERTURA DE CONCURSO PÚBLICO

PRAÇA MARQUÊS DO POMBAL

WWW.CM-PVARZIM.PT CANDIDATURAS ATÉ 5 DE JANEIRO 2024
SABER MAIS EM:
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DANIEL SÁ FERREIRA
próprios e na desmobili-
zação dos dos adversários. 
Valerá tudo. À esquerda – 
e com razão – acenar-se-á 
com o perigo do acesso da 
extrema-direita ao poder, 
com a memória do sofri-
mento da última governa-
ção Passista e com a defesa 
do Estado Social face às in-
vestidas do sector privado, 
sempre à espera de trans-
formar o sector da saúde e 
da educação em mais um 
paraíso rentista. À direita, 
o bicho papão será o “ra-
dical” Pedro Nuno Santos. 
De forma tão menos en-
vergonhada quanto para a 
direita formos andando, os 
temas chave para conseguir 
mobilização própria e des-
mobilização alheia serão a 
corrupção e a imigração. 
Sabemos que, por coinci-
dências insondáveis, o Tri-
bunal Criminal de Lisboa 
quer começar o julgamento 

OPINIÃO

O QUE AÍ VEM (UMA PROFECIA)

2024, O ANO DE TODAS AS ELEIÇÕES

de José Sócrates nas pri-
meiras semanas de Mar-
ço. É ainda provável que o 
CHEGA nos queira pôr a 
discutir quartos de banho, 
ou pelo menos quem pode 
ir a quais. Os problemas 
do SNS e da Escola Pública 
não serão tão tema como se 
pensa, muito por causa do 
calendário.

4. Apostaria que o que irá 
determinar o resultado elei-
toral será a forma como se 
vai comportar o eleitorado 
que deu ao PS a maioria ab-
soluta nas últimas eleições. 
Não tanto aquelas classes 
médias profissionais com 
instrução acima da média 
que votam habitualmente à 
esquerda. Refiro-me aos re-
formados, particularmente 
os de baixa escolaridade e 
rendimento; aos trabalha-
dores que recebem o salá-
rio mínimo ou um pouco 
acima, muitos deles com 

em curso, construindo a 
narrativa que o Ministério 
Público se tinha engana-
do no Costa, que não era o 
Primeiro-Ministro, mas o 
Ministro da Economia; que 
o Ministério Públio se tinha 
enganado em determinadas 
reuniões, etc. As narrativas 
do costume. Basta que nos 
lembremos do caso Casa 
Pia e do Caso Sócrates.

António Costa, mestre do 
cinismo político, assume o 
papel de Calimero, e afirma 
que “está magoado com a 
Procuradora-Geral da Re-
pública (PGR), e que o pa-
rágrafo que diz que está a 
ser investigado foi determi-
nante para a sua demissão”. 
Do estilo, já nem o Minis-
tério Público gosta de mim. 
Como se fosse uma espécie 
de “Deus do Olimpo”, que 
não pudesse de modo al-
gum ser investigado.

Rui Rio, ressuscita dos 
mortos e, em entrevista ao 
JN, defende a demissão da 

PGR, produzindo a seguin-
te declaração “Na prática, o 
primeiro-ministro foi de-
mitido por ela, que não tem 
sequer noção do gravíssimo 
dano que provocou”. Rui Rio 
continua a não ter a mínima 
noção do que diz. Rui Rio é 
uma espécie de senilidade 
política. Deve achar que a 
classe política não pode ser 
investigada. Que deve ser o 
Poder Político a controlar o 
Ministério Público e a deci-
dir o que este deve, ou não, 
investigar. Que pobreza de 
espírito… tanta ignorância, 
tanto disparate.

Poderia o leitor pensar 
que acabavam aqui as mal-
dições de 2023. Puro en-
gano. Como diz o ditado 
“Nada é tão ruim que não 
possa piorar”. E foi o que 
aconteceu, com a vitória 
de Pedro Nuno Santos para 
Secretário-Geral do Partido 
Socialista. Como é possí-
vel que alguém que nunca 
fez nada na vida; que foi o 

vínculos precários. Objecti-
vamente, os que mais foram 
beneficiados e que mais são 
protegidos pela governa-
ção socialista. Se este elei-
torado for continuamente 
intoxicado com o tema da 
corrupção, pode cair para 
a extrema-direita, ou sim-
plesmente ser desmobili-
zado. O Partido Socialista, 
cada vez mais frágil entre 
o eleitorado mais jovem e 
mais escolarizado, precisa 
muito dele. É a sua oscila-
ção entre o PS, a absten-
ção, ou a extrema-direita, 
que acabará por determi-
nar a distância entre o PS 
e a PAF2 e a correlação de 
forças da (provável) maioria 
de direita na Assembleia da 
República. Ao contrário da 
generalidade dos analistas, 
não creio que esta campa-
nha será ganha “ao centro”. 
Será uma eleição de mobili-
zação/desmobilização.

sustento da geringonça; o 
homem que torrou milhões 
com a nacionalização da 
TAP; que deu o aval aos 500 
mil euros de indemnização 
a Alexandra Reis; o Minis-
tro que avançou uma solu-
ção para o novo aeroporto 
que não estava concertada 
com o primeiro-ministro, 
levando este a revogar o 
diploma; envolvido no fa-
milygate, etc, ganhe as elei-
ções no PS?

Se a maldição continuar 
em 2024, e tivermos o azar 
de ele chegar a Primeiro-
-Ministro, teremos de estar 
preparados para o pior.

Talvez tenha chegado a 
hora de, como dizia Alma-
da Negreiros, abrirmos os 
olhos e transformarmos 
Portugal em qualquer coisa 
de asseado.

Desejo a todos os leitores 
Boas Festas e um Excelente 
Ano de 2024, na esperança 
que todas as maldições ter-
minem em 2023.

sucediam-se, uns atrás dos 
outros, havia um cheiro 
nauseabundo no ar, a podri-
dão alastrava a olhos vistos. 
Apenas Marcelo não via, ou 
não queria ver o que se pas-
sava à sua frente.

Mas, como um mal nunca 
vem só, somos igualmente 
confrontados neste final de 
2023, com a situação, que 
envolve o Presidente da Re-
pública, relativa à “cunha” 
para o tratamento médico 
de duas crianças brasileiras, 
em Portugal, tratamento no 
valor de 4 milhões de euros. 
De explicação em explica-
ção, Marcelo vai-se contra-
dizendo e vem ao de cima 
que isto é gato escondido 
com rabo de fora.

Perante isto, o siste-
ma, que não gosta de ser 
afrontado, não tardou em 
responder. O Partido So-
cialista, mestre na arte das 
narrativas, enviou logo os 
seus profissionais, tentarem 
desacreditar a investigação 

do continente forem votar 
pela primeira vez (de quan-
tas?) este ano, muitíssimo 
imprevisível. Temos um 
eleitorado cansado, que 
estava descontente com o 
governo, mas muito longe 
de o querer ver pelas costas, 
pelo menos tão cedo e des-
ta maneira. Um eleitorado 
que está sobretudo farto da 
política e dos políticos. Um 
eleitorado que se divide en-
tre aqueles que querem ver 
tudo a arder e os que gosta-
riam de ter alternativas me-
lhores para fazer a sua es-
colha. Por um lado, olha-se 
para os líderes dos partidos 
da oposição e o panorama é 
profundamente deprimen-
te. Por outro, Pedro Nuno 
Santos pode ser muita coi-
sa, mas ainda não é António 
Costa.

3. Podemos contar com 
campanhas empenhadas na 
mobilização dos eleitores 

FERNANDO 
VAZ DAS NEVES

1. Uma campanha elei-
toral a que o país não quer 
prestar qualquer atenção. 
Umas eleições que ninguém 
desejava, nem mesmo aque-
les que encenavam a assom-
bração da dissolução da 
Assembleia da República há 
meses. Um eleitorado que já 
começa a ficar farto da insta-
bilidade que o Presidente da 
República tem provocado, 
ainda que tudo ainda esteja 
muito no início.

2. Tudo isto torna aquilo 
que vai acontecer em Mar-
ço, quando os portugueses 

Para muitos, o ano de 
2023 terá terminado de 
forma inesperada, com a 
dissolução da Assembleia 
da República, por parte de 
Marcelo Rebelo de Sousa. 
Confesso que a dissolução 
não me apanhou de surpre-
sa.

A mesma só pecou por 
tardia, porquanto há muito 
que isso devia ter aconte-
cido. Só não aconteceu por 
inépcia e falta de coragem 
do Presidente da Repúbli-
ca. Os casos, no Governo, 
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CORREIO DO LEITOR

CRÓNICAS DO ULTRAMAR 
- O AEROGRAMA

JGA
(EX-ALFERES MILICIANO 

DE INFANTARIA)

O aerograma era o meio 
postal que os militares em 
serviço na Guerra do Ul-
tramar utilizavam para se 
corresponder com a família 
e amigos, meio que estes 
também usavam. No sítio 
destinado ao remetente, 

este tinha que estar identifi -
cado bem como a morada. 
O destinatário era identifi -
cado com o nome e o posto, 
seguido de sigla SPM (Ser-
viço Postal Militar) e o nú-
mero atribuído à unidade a 
que o militar pertencia.

Os soldados usavam-no 
muitas vezes para “recru-
tar” madrinhas de guerra, 
escrevendo por exemplo no 
destinatário “Para a Meni-
na mais Linda da Póvoa de 
Varzim”, levando o carteiro 
a entregá-lo à rapariga que 
considerasse mais bonita. 
E aí começava um namoro 
à distância que às vezes até 
dava casamento.

Havia também uma pra-
xe, na hora da distribuição 
do correio, quando os sol-

DAS ORIGENS DO MUNICIPALISMO PORTUGUÊS À CRP/76
um período de apagamen-
to. Com a Revolução Libe-
ral os municípios perdem 
as atribuições jurisdicionais 
e passam a depender de 
magistrados administrati-
vos de nomeação régia. Du-
rante a monarquia constitu-
cional há uma tensão entre 
a centralização e a descen-
tralização. Com a 1ª Repú-
blica a descentralização foi 
o desígnio a alcançar. No 
Estado Novo instituciona-
lizou-se a centralização ad-
ministrativa.

Era este,pois, o panorama 
que herdamos aquando da 
alvorada de Abril.:

- a consagração da auto-
nomia do poder local;

- a elaboração da lei das 
autarquias locais;

- a aprovação da lei das 
fi nanças locais

Foram estas as conquis-
tas da CRP/76. No entan-
to, nem tudo está feito. Há 
que tentar pôr em prática 
os preceitos constitucio-
nais referentes ao poder 
local com vista a uma cada 

vez mais descentralização e 
autonomia das populações 
de forma a que Lisboa seja 
cada vez menos o cerne de 
tudo quanto se passa no 
País.

A.S.

Nota do diretor: recebemos 
o pedido de publicação deste 
artigo por parte de um leitor 
que se afi rmou estimulado 
pelo artigo “Passado e futuro 
do poder local”, publicado na 
edição de 14 de dezembro.

cedidos pela Coroa ou por 
Senhores com jurisdição 
sobre os municípios. Os 
forais consagravam os di-
reitos dos vizinhos, a liber-
dade das pessoas, a invio-
labilidade do domicílio e a 
propriedade privada.

No séc.XIV era já com-
pleta a organização admi-
nistrativa municipal. O 
absolutismo real reduziu 
os forais a um conjunto de 
normas administrativas e 
tributárias. Assim, até 1820, 
os municípios conheceram 

As raízes históricas do 
municipalismo português 
são tão antigas quanto a 
independência de Portu-
gal. O aparecimento dos 
concelhos coincidiu com a 
outorga das cartas de foral. 
Nasceram com base numa 
preocupação de ocupação e 
organização local do terri-
tório. O município foi afi r-
mando, ao longo dos séc.
XII e XIII, a sua autonomia 
assente politicamente, no 
foral, onde se regulavam os 
poderes e privilégios con-

dados em formatura  eram 
chamados um a um para 
receber o correio. Aqueles 
que recebessem mais que 
uma carta tinham que “pa-
gar” e o pagamento consis-
tia em fazer 50 fl exões por 
cada carta ou aerograma 
recebido. 

Pub



30 | 28 DEZEMBRO 2023 | NOTÍCIAS ONDA VIVA

LAZERLAZER

2 | 8 SETEMBRO 2022 | NOTÍCIAS ONDA VIVA

LAZER

SOPA DE LETRAS PARA RIR

ADIVINHAS
1ª

Num pouco começo,
num ponto acabo,
embora completa,
fico sempre a metade.

2ª
Uma casa tem quatro cantos,
a cada canto está um gato,
cada gato vê três gatos,
quantos gatos a casa tem?

3ª
O que é, o que é,
quanto mais quente está,
mais fresco é.

RESPOSTAS: A meia ; 2ª Quatro;

 3ª O  pão;

DESCOBRE AS DEZV DIFERENÇAS    
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LAZER

AS ANEDOTAS
Na festa de Passagem de Ano, diz um convidado à dona da casa:
- O champanhe torna-a linda!
Responde a mulher:
- Mas eu não bebi nem uma taça!
E diz o homem:
- Pois não, mas eu já vou na décima…

Entre amigas intimas, diz uma:
- Há dois anos que dura a minha relação com o Luís e parece-me que já é 
tempo de nos casarmos. Que achas?
A outra:
- Queres mesmo o meu parecer?! Olha, o melhor é deixá-lo continuar a ser 
feliz por mais uns tempos…

Um homem conversa com um colega de trabalho e fica espantado:
- O quê, tu que és tão pudico e envergonhado levaste a tua mulher de férias 
para um campo de nudistas?
Explica-se o outro:
- Pois, ao menos durante três semanas não a ouvi a queixar-se a toda a hora 
de não ter nada para vestir…

No médico:
- Doutor, tem de fazer alguma coisa! O meu marido é um molengão. Adorava 
que ele tivesse a energia dum touro.
- Vamos a isso… – responde prontamente o médico.
Espantada, pergunta a mulher:
- Ora essa, como?
Explica o médico:
- Dispa-se e deite-se na marquesa. Se quer transformá-lo num touro, vamos 
começar por lhe arranjar uns cornos…

Na escola, a professora falava dos animais:
- Para que serve a ovelha?
- Para nos dar lã. – responde prontamente a Ana.
E para que serve a galinha? – pergunta a professora.
E a Maria:
- Para nos dar os ovos!
E, vendo a distracção do Joãozinho, pergunta a professora:
- E para que serve a vaca, menino Joãozinho?
E diz o Joãozinho:
- Para nos passar os trabalhos de casa…

O professor ao ver a miséria de teste que o Joãozinho fez, escreveu apenas 
“idiota” como comentário ao teste.
O Joãozinho recebeu o teste e nada disse. Passado uns minutos, diz:
- Acho que o professor esqueceu-se de alguma coisa porque assinou o teste 
mas não me deu a nota…

Pergunta a professora na sala de aula:
– Joãozinho, cinquenta vacas passam por uma cidade. Morre uma, quantas 
ficam?
– Fica uma. As outras seguem viagem.
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ÚLTIMAS

O TEMPO NA REGIÃO - 28 DEZ. A 1 JAN. Pub

 

30 dezembro, sábado

Atuação da Capela 
Marta Júnior, às 10h, no 
Mercado da Póvoa 

‘O Natal Poveiro’, peça 
de teatro pelo Grupo Es-
perança Jovem da Lapa, 
às 21h30, na Igreja da 
Lapa

31 dezembro, domingo
Mercado de Natal, na Ave-
nida Júlio Graça e junto à 
Igreja dos Navegantes, das 
11h às 16h

28 dezembro, quinta

‘Wonka’, filme, no 
Cine-Teatro Garrett, às 
14h30 

Curtinhas para todos, 
no Theatro Gil Vicente, 
às 14h30

Oficina de Presépios, na 
Casa da Juventude de 
Esposende, às 14h30

‘O Pub The Old Oak’, 
sessão Octopus, no 
Cine-Teatro Garrett, às 
21h45

‘O Dia Mais Curto’, no 
Theatro Gil Vicente, às 
21h30

MINISTÉRIO PÚBLICO QUER VER 
DEMOLIDO O PRÉDIO DE MINDELO

O Ministério Público 
deu andamento à queixa 
da Associação dos Amigos 
do Mindelo para a Defesa 
do Ambiente e da Agência 
Portuguesa do Ambiente 
e quer, agora, ver demoli-
do o prédio que está a ser 
construído, a 50 metros da 
duna, em Mindelo. O MP 
entende que, uma vez que 
a construção naquele local 
foi chumbada pela APA, o 
licenciamento por parte da 
Câmara de Vila do Conde é 
“nulo”. A ação corre, agora, 
termos no Tribunal Admi-
nistrativo e Fiscal do Porto.

“Foi instaurada ação pelo 
MP, em 23-11-2023, peti-
cionando a nulidade do li-
cenciamento em causa e a 
reposição da legalidade ur-
banística”, informa a procu-
radora, em ofício enviado à 
Associação dos Amigos do 

Mindelo, que havia feito de-
nuncia do caso. A situação 
foi ainda denunciada pela 
APA, que considera que a 
autarquia nunca poderia ter 
licenciado o prédio, depois 
do parecer “obrigatório e 
vinculativo” desfavorável, 
emitido em janeiro de 2021. 
A 23 de agosto desse ano, a 
Câmara transpôs para o 
Plano Diretor Municipal o 
Plano de Ordenamento da 
Orla Costeira, “excluindo” 
precisamente a alínea que 
obrigava a parecer da APA. 
Facto é que o projeto da rua 
Fernando Pessoa foi licen-
ciado a 22 de abril de 2022, 
depois de cinco “chum-
bos” de licenciamento para 
o mesmo local em 1993, 
1996, 2003, 2013 e 2020.

O prédio em causa é um 
edifício habitacional com 
cave, rés-do-chão e dois an-

29 dezembro, sexta

Prata da Casa, espetá-
culos musicais nas ruas 
de Barcelos, a partir das 
18h 

COMEÇOU OBRA NO BLOCO DE PARTOS
O Centro Hospitalar 

Póvoa de Varzim – Vila 
do Conde deu ontem 
conta do início de uma 
obra há muito ansiada. A 
empreitada que abrange o 
Serviço de Ginecologia e 
Obstetrícia tem por obje-
tivo principal a Requalifi-
cação do Bloco de Partos 

e respetivo internamento. A 
intervenção vai decorrer em 
duas fases, ao longo de 240 
dias, sendo “essencial para 
reforçar, em infraestruturas, 
o trabalho de excelência do 
nosso Serviço de Obstetrí-
cia”, referiu a entidade, que 
tem como lema: “Nascer 
bem. Nascer Melhor”. 

dares e acesso à cobertura 
com 11 apartamentos, num 
condomínio privado com 
piscina a 75 metros do mar. 

O edil Vítor Costa con-
tinua convencido da “total 
legalidade do processo” e 
assegura que está “abso-
lutamente tranquilo”. “O 
PDM – e a incorporação do 
POOC - teve parecer posi-

tivo da Comissão de Coor-
denação e Desenvolvi-
mento Regional do Norte, 
que, por sua vez, solicitou 
parecer a outras entidades, 
entre as quais a APA. Con-
siderou que tudo cumpria 
integralmente a lei e agora 
contesta? Não faz sentido 
nenhum”, defendeu o au-
tarca.


